

Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas.—Semestre 7.—
Año 15 50.—Extranjero: el mismo precio,
con aumento del franqueo.

Jueves 7 Mayo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 57.

SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios espe-
ciales para los compradores al por mayor.

LIBERTAD Ó REACCIÓN.

Hé aquí el dilema que se presentaba al país desde el momento en que, queriendo el Sr. Cánovas fortalecer el partido, darle significación y robustecerlo á su manera, trajeron á su campo estéril y agotado, el abono reaccionario propinado con tan poco método y en tan escasa cantidad, que ha quemaron y esquilmaron las pocas raíces que quedaban de la semilla de la libertad.

Tallos groseros y silvestres, han nacido allí donde el cuidado y el cultivo hubiesen hecho germinar plantas útiles y arbustos esbeltos, debajo de cuyas ramas se cobijarán algún día todos los partidos.

No podían mirar con indiferencia esa metamorfosis que convertía en tierras incultas las campiñas más fértiles, los obreros del derecho, los braceros de la libertad y los colonos del progreso.

El guante se había arrojado con imprudente arrogancia. En el ministerio de Fomento se había dado la consigna y era preciso recojerla para destruirla.

Fiaban los provocadores en el escepticismo del cuerpo electoral, cansado de servir de juguete y adormecido por crueles desengaños.

La división quitaba á los liberales fuerza, y el cisma, entre ellos artificiosamente introducido, hacía de todo punto imposible la patriótica inteligencia.

En un momento, momento glorioso que ha de recordarse siempre con orgullo y con satisfacción y que debe servir de provechosa enseñanza, se dá la voz de alarma. El grito de concordia resuena y se olvidan rencillas y rencores, apiñándose todos al rededor de los hombres que jamás transigieron ni transigirán con los partidarios del retroceso.

Coalición electoral. Hé aquí el mandato que no encuentra obstáculo alguno. Los liberales se aprestan, la coalición se formaliza y la victoria más completa corona el esfuerzo patriótico de sus iniciadores.

No podía ser de otro modo. El insigne hombre de Estado, olvidando sus compromisos, infiel á sus propósitos y desvanecido por su soberbia, atentaba contra su obra. La restauración retrocedía. Cual nave envalentonada por la quietud de una bonanza que la discreción y el patriotismo hacían duradera, toma rumbo difícil y entra en mares desconocidos para sumerjirse y perderse. Así el barco de la restauración desafiaba las corrientes que en la carrerarse presentaban, y lejos de preparar velaje acomodado á las circunstancias, guiábase por brújula incierta que lo conducía al precipicio.

Colocado el Sr. Cánovas en la mitad del puente de Alcolea para servir de intermediario entre los que de uno y otro lado querían pasarlo, había renegado de su neutralidad y ponía inconvenientes y dificultades á los que habían transigido y facilitado la concordia, á la vez que levantaba las com-

puertas de la arbitrariedad para impedir la posesión pacífica, á los conquistadores de aquella gloriosa jornada.

Atrevido propósito era ese, y á tal atrevimiento respondió la energía y la dignidad de los ofendidos.

Han triunfado nuevamente sin ruido y sin conflictos los conquistadores; y como su triunfo es triunfo de templanza, no ha de perderse esta ni un instante, si queremos atraernos las simpatías todas de un país ansioso de paz, de libertad y de justicia.

No demos motivo ni pretexto á las clases conservadoras para que desconfíen de nuestros procedimientos. Por el contrario, á la lección presente remitásmolas, llevando á su conciencia la convicción de que nada, absolutamente nada tienen que temer de nuestra actitud. Seamos los defensores de sus intereses maltratados por una administración desastrosa, resentidos por un caciquismo irritante, y perjudicados por los procedimientos reaccionarios, enemigos de todo progreso.

La coalición representa la unión sincera de los amantes de la prosperidad pública en sus diversas manifestaciones. Representa la abnegación de todos, en aras del bien común. Representa la garantía de todos los derechos legítimos. Ni más ni menos.

No somos los coaligados perturbadores ni ambiciosos; somos hijos de la patria y á la patria servimos. Lo que ella de nosotros exija, es lo que estamos dispuestos á concederla, sacrificándonos y sacrificando toda aspiración que no parezca pertinente y adecuada á las circunstancias.

La libertad se ha impuesto á la reacción con motivo de las elecciones municipales. No perdamos de vista que todo lo que apetecemos, depende de nuestra prudencia.

EL CONFLICTO ANGLO RUSO.

La actitud resuelta de lord Gladstone ha debido influir en San Petersburgo, haciendo reflexionar seriamente al partido militar ruso. Ello es que la proposición de arbitraje hecha por Inglaterra ha sido aceptada con algunas modificaciones y las esperanzas de paz han renacido. Esas modificaciones tienden á excluir por completo de arbitraje la conducta del general Komaroff: Rusia no quiere que se discuta á sus generales, ni que se ponga en tela de juicio la exactitud de sus afirmaciones. El arbitraje, pues, recaerá sobre la manera de observarse por ambas partes el convenio de 17 de Marzo, para decidir si el ataque de Pendjeh es ó no una infracción de aquel convenio.

Mientras decide el árbitro—que lo será el emperador de Alemania ó el rey de Dinamarca—continuarán los trabajos para la delimitación de la frontera, á cuyo efecto cuenta la comisión mixta con el acuerdo de las potencias interesadas sobre alguno de los puntos discutidos.

¿Coronará el éxito estas gestiones diplomáticas? Nada puede asegurarse en definitiva. En San Petersburgo no había confianza absoluta. Prueba de ello es que las escuadras de Kronstand, aprovechando los calores de estos días, han abandonado el puerto para tomar la mar. Una poderosa armada, compuesta de los acorazados *Piot Vetiki*, *Admiral Lasneff*, *Admiral Greigh*, *Admiral Spiridoff* y *Digitri Douskoi*, se ha hecho á la mar, al mando del contra almirante Korniloff. A esta escuadra seguirá otra costera, compuesta de tres chalupas acorazadas con dos torres y piezas de 11 pulgadas, y 34 barcos torpederos. Esta escuadra ocupará los puntos más importantes de la costa finlandesa de Bierkesund en las islas Aland.

El viernes, en la Cámara de los Comunes, sir Stafford Northcote preguntó si el gobierno había recibido noticias, contestándole M. Gladstone negativamente.

Corre el rumor que el rey de Dinamarca sería escogido como árbitro, en el caso que Rusia aceptara la proposición inglesa de arbitraje para el incidente de Pendjeh.

The Times dice que la situación es siempre la misma. Inglaterra ha definido claramente su posición y no queda duda sobre sus intenciones conciliadoras, aunque firmes, pudiéndose, pues, esperar con calma el resultado, siendo San Petersburgo quien debe dar el primer paso, y hasta que llegue la respuesta rusa existe la calma, turbada solo por los preparativos de guerra, en que con gran actividad se trabaja.

Nosotros hacemos constar con placer, añade este periódico, que nuestro corresponsal en San Petersburgo confía hoy más en las disposiciones del mundo oficial ruso con respecto á Inglaterra; pero se hará bien esperando alguna declaración mas oficial de Rusia, que un artículo de la *Gazette de Moscou* para abrigar una esperanza seria.

El *Daily-News* cree saber, de origen cuya autoridad no podría ser funesta en cuestión, que el Czar, deseoso de evitar la guerra, si es posible, se encuentra dispuesto á acoger la proposición hecha por Inglaterra de someter á un arbitraje el incidente del 30 de Marzo. La respuesta oficial á esta proposición no puede llegar á Londres, esperándose una aceptación formal.

La forma especial que convendría dar á este acuerdo, ha sido objeto de exámen especial por el Gobierno británico, y sobre este punto deliberarian ayer Giers y los otros miembros del gabinete ruso, reunidos en consejo con el emperador.

El arbitraje de que estará encargado el jefe de una potencia amiga, no versará sobre la conducta de los generales Komaroff y Lumsden, limitándose al incidente de Pendjeh y al pacto del 17 de Marzo, no habiendo la intención de que entren en el cuadro de este arbitraje la cuestión de las fronteras.

La *Pull Mall Gazette* define de la siguiente manera la cuestión actualmente en litigio entre Inglaterra y Rusia:

«El gobierno ruso declara que el convenio de 17 de Marzo reconocía á las tropas rusas el derecho de ocupar Pul-i-Khisti, y que, por consecuencia, Komaroff no lo ha violado exigiendo que los afganos se retirasen á la otra ribera del Kushk; y el gabinete inglés, por su parte, dice que los afganos se encontraban en Pul-i-Khisti antes de concluir el arreglo de 17 de Marzo, y que el general ruso no tenía el derecho de avanzar más allá de Kiril-Tepe, donde se encontraban sus tropas en la fecha 23 de Marzo, en que recibió el aviso de la conclusión del acuerdo. Se trata, pues, únicamente de la interpretación del decreto de 17 de Marzo, que Inglaterra y Rusia entienden de diferente modo, y esta será la cuestión que se someta al arbitraje de una cabeza coronada.»

El *Standard* publica el despacho siguiente, que le dirige de Tripoli con fecha 28 de Abril:

«Se señalan nuevos movimientos por parte de los rusos y se dice que han ocupado Kila-Maur, en la orilla del Kurk, por un destacamento de caballería, y que trabajan en la construcción de un camino que se dirige á Maruchak.»

Segun un despacho de Berlín dirigido al *Daily News* el *Mesager officiel* (ruso), después de publicar la última relación detallada del general Komaroff sobre el combate de 30 de Marzo, le acompaña las siguientes líneas:

«Este informe demuestra con evidencia que el general Komaroff ha obrado conforme á las instrucciones recibidas, mientras que las narraciones de oficiales rusos contienen inexactitudes.»

INSURRECCIÓN EN EL CANADÁ.

Precisamente en el instante en que el gobierno del Canadá, por indicación sin duda del gobierno de Londres, ordenaba suspender la marcha de las tropas enviadas contra los rebeldes d

nombraba una comisión para negociar con Riel y sus amigos, nos llegan noticias tristísimas del territorio sublevado.

Manitoba acaba de presenciarse una matanza de blancos, ejecutada por los feroces aliados indios y mestizos de Luis Riel. Anoche se recibieron en Winnipeg despachos anunciando que los indios de Frog Lake, han pasado á cuchillo al agente oficial Jurim y otras trece personas blancas, entre ellas la esposa de un empleado y los reverendos Padres Le Marchand y Tofford. La señora Delaney esposa de otro de los asesinados, se halla en poder de los indios. Llevó la noticia del desastre á Battleford un sobrino del agente Jurim, quien á duras penas logró escapar con vida.

Frog Lake está á 120 millas al Noroeste de Battleford y á 50 del Fort Pitt y su reservación la forman tres tribus de indios Crees y una de Powhoys, cuyo total no excede de 200 personas.

No es más favorable que en aquel punto la situación de los blancos en los territorios inmediatos. Fort Pitt estaba situado ayer por Big Bear y sus bravos; Battleford está cercado por más de 1.000 indios, y los de Sadde Lake, después de haber saqueado los depósitos de provisiones que allí tenía el gobierno se han unido á los rebeldes. En Ottava circuló ayer el rumor de que se habían sublevado los indios Gros Ventres, Kootenays y Crows, y todo indica que el movimiento de Riel será secundado por un levantamiento general de las poblaciones indias.

El primer efecto de tales noticias y sobre todo de la matanza de Frog Lake, será sin duda una contradicción del gobierno, disponiendo que en vez de abrir negociaciones con los rebeldes se proceda á dominarlos por la fuerza de las armas.

Larga y sangrienta promete ser la lucha cuyos primeros efectos tan terribles son ya en la actualidad.

EL GENERAL GRANT

EX-PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DE LOS ESTADOS-UNIDOS.

Desde hace días se espera la muerte del general Grant, víctima de un cáncer.

Desde que el estado del paciente fué declarado grave, una falange de *reporters* rodea la casa del ilustre enfermo, disputando por todos los medios imaginables la prioridad de la triste noticia.

Uno de ellos ha dormido en el portal de la casa durante tres noches consecutivas. Otro ha alquilado por una semana una habitación, cuyos balcones dan frente á la casa del general. Otro intentó monopolizar el servicio de todas las líneas telefónicas del distrito, para privar á sus compañeros de otros periódicos, de estos medios de saber inmediatamente la muerte de Grant.

Otro tiene concertado disparar un cohete en el momento en que este desgraciado suceso ocurra, avisando de este modo á su redacción para que eche á la calle instantáneamente un extraordinario impreso de antemano.

Igualmente, desde hace algunos días, hay detenidos en las oficinas telegráficas centenares de telegramas anunciando á todas partes del mundo el fallecimiento del general.

Pero es el caso que el enfermo mejora de día en día, lentamente, es verdad, y siempre con la amenaza de muerte próxima delante.

Realmente, en vista de esta cruel expectativa por la muerte de un hombre ilustre, dice *La Epoca*, dan ganas de no serlo.

PRENSA.

Leemos en un diario de la corte:
«La coalición nacional y los fondos públicos. Anteayer por la tarde subió la Bolsa. Por la noche continuó el alza. Ayer ocurrió lo que dice este boletín: «La Bolsa en alza. Ha continuado con firmeza la demanda de papel.»

Como si el horizonte estuviera completamente despejado para cuanto se refiere á las negociaciones bursátiles, ha vuelto la animación al mercado.

Los tiempos que satirizaba *El Padre Cobos* se han cambiado, y solamente cuando los conservadores perturban la patria desde el poder, es cuando hay que esconder las cucharas y atrancar la puerta.

La Publicidad de Barcelona remacha el clavo en los siguientes términos:

«Hasta el dinero se divorcia de los canovoides!»
«A perro flaco, todo son pulgas.»

Encontramos en el «á vuela pluma» de *El Liberal*:

«En donde no hay harina todo es mohina. Ayer renegaba públicamente el señor Romero Robledo del partido conservador, lleno—decía él—de traidores, de egoístas, de cobardes, de envidiosos, de sapos y de culebras...»

Los conservadores, á su vez, decían del Sr. Romero Robledo pestes y horrores.

En el salón de conferencias se dió el caso de que algunos liberales tuvieron que defenderle.

Muy bien hecho. Nosotros le estamos profundamente agradecidos.»

Aunque santa y piadosamente deseamos—á decir verdad—que solo quede de los conservadores lo que á los lobos del cuento.

Los rabos.

Hé aquí una atinada observación de *El Siglo Futuro* que contiene cierto sabor á lo positivo:

«En Madrid, por ir á los toros, se vende de día el lecho en que se ha dormido de noche, y se empeña hasta el modo de andar.»

¡Juzguese lo que amará el pueblo de Madrid al gobierno hipotético que padecemos, cuando por derrotarle ha llevado su sacrificio hasta el punto de llegar tarde á los toros!

Eso ha sido más que construir veinte barricadas.

Porque el pueblo de Madrid, que ha construido muchas, ha sabido morir en ellas alegremente; pero en cambio nunca pierde una corrida de toros sin ponerse taciturno.

Y ayer se levantó serio de verdad...»

La cosa tampoco era para menos. Se trataba de vencer los amaños del ministro de la Gobernación y era preciso madrugar.

Y votar, aunque para ello nos quedásemos sin ver la corrida.

Que no era floja la que íbamos á presenciar.

Así, una cosa parecida á carreras de baquetas de la gente conservadora.

Un recorte de los «ecos políticos» de *La Publicidad* de Barcelona:

«*La Epoca* se tira de los pelos con motivo del palizón que era de esperar se llevasen en Madrid los ministeriales.

A troppo tardi.....»

Hé aquí el resultado de las insolencias de los manipuladores electorales.

¡Y todavía falta el *gran final*!»

No falta ya este á los conservadores.

Les es de sobra.

Dice un periódico que de dos obreros de las fortificaciones de San Marcos (Bilbao), que se colocaron uno de estos días á comer á la sombra de una piedra enorme, que habia sido suspendida por las tenazas de una grúa, quedó uno aplastado por haberse desprendido aquella masa. ¡El compañero del muerto siguió comiendo su parte y la del difunto, con la mayor serenidad y apetito que se ha visto!...

Ya sabemos quién sería el compañero del muerto.

Un conservador

ó

Un mestizo.

NOTICIAS GENERALES.

Noticia estupenda que dá un periódico norteamericano, y que solo puede reproducirse, dejándole á su autor la entera responsabilidad.

Sabido es que la dinamita es una especie de harina. De ella se atracó un cerdo en una finca próxima á Chicago, donde pasta un gran número de mulos. El cerdo recibió la coz de uno, y reventó á consecuencia del choque, produciendo su explosión la muerte de veinte mulos.

Tirando al blanco uno de estos días la fuerza del regimiento de las Antillas, que guarnece á Almería, fue muerto de un balazo el cabo encargado de avisar cuando el proyectil daba en el blanco.

Ayuntamientos suspendidos por el señor Romero Robledo en los últimos días:

Madrid, Orense, Cartagena, Huelva, Albacete, Reus, Carrión de los Condes, Cogolludo, (Guadalajara), Lorcha (Alicante), Ayelo de Molverit, Villanueva de Castellón, Montesa y Manuel (Valencia) Albaterra (Alicante), Barbastro Valle de Mena, Villar de Barrio, Pallareso, Torre del Campo, Pedrola, Aguarón, Planas, Benicarló, Fuente Alvilla, Loranca, Senra, Pedralva, Masalfasar, Rosas, Benavente (solo el Alcalde), Santa Croya de Tera, Olmillos de Valverde, Calzadilla de Tera, Reinosa, Villalpando, Publica de Valverde, Morales de Toro, Vide, Moreruela de Tabará, Carbajales de Alba, Gallegos

del Rio, Berin, San Juan (Baleares), Bribiesca, Aguilana y San Pedro de la Tarce

Con motivo de las fiestas que en Madrid se celebran á San Isidro en el presente mes, las empresas de ferro carriles, siguiendo la costumbre de años anteriores, han establecido un servicio de trenes con rebaja de precios desde el día 5 al 14 del corriente mes para la ida, y del 16 al 25 para la vuelta.

Los viajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán verificar el viaje en los trenes correos y mixtos, y los de 3.ª únicamente en los mixtos.

Los billetes de ida y vuelta se expendrán á los precios siguientes: Desde Valencia, en 1.ª clase, 67 pesetas 75 céntimos; en 2.ª 52 con 50, y en 3.ª 31 con 75. Desde Játiva, en 1.ª, 60 pesetas; en 2.ª 47 con 50. Desde Castellón, en 1.ª 76 con 25; en 2.ª 57 con 75, y en 3.ª, 36.

Cada viajero tendrá derecho al transporte grátis de 15 kilogramos de equipaje.

Los viajeros deberán presentar á la ida el billete entero de ida y vuelta, considerándolo nulo si faltara alguna de las expresadas partes.

Crimen misterioso.—Se ha descubierto uno en San Luis (Estados- Unidos).

A principios del presente mes llegaron á San Luis, y se hospedaron en el hotel del Sur, dos caballeros ingleses.

El barón Maxwell y Mr. Preller, hombre de gran capital, eran íntimos amigos, y tomaron reunidos un piso del citado hotel.

Pocos días después, Maxwer y Preller anunciaron al dueño del establecimiento que pensaban ir á un pueblo inmediato por algunos días y que dejaban allí sus equipajes.

Pasaron cinco días, y los viajeros no habían vuelto.

Al sexto día, el camarero encargado de limpiar sus habitaciones dió cuenta al mayordomo de que en la habitación de Mr. Maxwell habia un olor insoportable que salía, al parecer, del baul de dicho señor.

Avisada la justicia, se procedió á abrir el equipaje.

En el interior del baul se encontró el cadáver de un hombre completamente descuartizado, y en tal estado de descomposición, que fué enteramente imposible identificarlo.

Sobre la cabeza, que estaba por completo separada del tronco, habia un manuscrito en que se leía: «Así morirán todos los traidores á la gran causa.»

En el pecho de la víctima se veían dos profundas heridas en forma de cruz.

Verificada la autopsia, los médicos declararon unánimes que la muerte habia sido producida por un tósigo.

Hasta ahora no se ha podido averiguar cosa alguna, pues nadie recuerda en el hotel cuál de los dos amigos fué visto por última vez.

Por los documentos encontrados se sabe que Maxwell era graduado en la Universidad de Oxford.

NOTICIAS LOCALES.

Las alcaldías de Almiserat y de Lugar Nuevo de San Jerónimo tienen concluidas y expuestas al público las listas rectificadas del amillaramiento de las fincas urbanas y rústicas.

El día 17 se subastará públicamente los consumos del pueblo de Lugar Nuevo de San Jerónimo.

La alcaldía de Jeresa ha señalado el día 10 del corriente para subastar los consumos de aquella población.

En los círculos mercantiles se decia hoy que eran ya bastantes las órdenes que se habian recibido en esta localidad para la compra de tomates, cuyo embarque empezará del 15 al 20 para cuya fecha y gracias á que el tiempo ha atenuado los males que los últimos temporales causaron, habrá tomates disponibles para su embarque. Se guarda reserva en los precios.

Los últimos cargos de naranja se han hecho ayer para Marsella, alcanzaron un precio relativamente bueno.

De dicho fruto apenas si quedan ya existencias en estas comarcas.

No sabemos si debido á las atenciones propias del período electoral, ó á olvido de las disposiciones dictadas, ó á falta de cumplimiento á ellas, es lo cierto que la revisión de las acequias colindantes al camino del Mar que empezó á hacerse con bastante celo y eficacia se ha descuidado, y por consiguiente, el camino que al Grao conduce conti-

núa convertido en un estanque, ni más ni menos que en un estanque.

Volvemos, pues, á recordar el asunto y, la verdad, quisiéramos que no se nos pusiera en la precisión de censurar por indiferencia ó apatía.

Muchos son los industriales y comerciantes que se han acercado á nuestra redacción á denunciarnos faltas en el servicio de movimiento de mercancías en esta mal llamada línea férrea.

Hemos tomado nota de las quejas, y estamos dispuestos á llenar lo menos una columna, pues material tenemos para ello si lo que no es de esperar se eche en saco roto nuestras sinceras y leales advertencias.

Todos esperaban de la inspección general recientemente creada el mejoramiento del servicio á que nos contraemos. Pero esas esperanzas se han defraudado por completo.

Aun cuando nos consta que la junta local de sanidad vive alerta y se consagra con plausible celo al cuidado de lo que su misión le impone, no estará demás advertirle que es preciso redoblar la vigilancia é impedir que el uso ó abuso de frutas verdes puede ocasionarnos algún disgusto.

La limpieza y el aseo ha de imponerse también y sobre todo la desecación y saneamiento de pantanos y charcos que hay en los alrededores de Gandia producidos por las pasadas lluvias y cuyas aguas acusan un próximo estado de descomposición que puede traernos fatales consecuencias.

Ya que el activo señor Arcipreste está introduciendo mejoras en nuestra Colegial y ha dado fin al revoque de la pared de la plaza de los Apóstoles, creemos conveniente llamar su atención acerca del estado en que se encuentra el capulino que existe sobre la bóveda de la capilla de la Comunión.

Nuestro colega *El Litoral* ha llamado varias veces la atención sobre el asunto.

El sábio Padre Hermenegildo Torres, rector del colegio de las Escuela-Pías de esta ciudad, es el encargado de pronunciar el sermón que el domingo próximo se dedica en la misa á Nuestra Señora de los Desamparados.

Nos alegramos que el ayuntamiento haya tenido tan buena elección.

Probablemente el año que viene—si no se han ido los conservadores—predicará un reverendo jesuita.

Hemos oído hacer comentarios á uno de los concejales elegidos sobre la gestión municipal, y nos ha asegurado que se propone hacer una campaña enérgica y decir las cosas claras.

Así nos gusta, clarito. Lo que no podemos ver con buenos ojos, es cierta sonrisilla diabólica con que ha terminado sus patabras, diciendo que removerá ciertas cosas á fin de que alguien le pague una mala pasada que se le hizo tiempo atrás.

Pronto empieza el mareo.

El concejal Sr. Climent Sancho, administrador de la marquesa viuda de Jura-Real, pretende la alcaldía y nos han asegurado que en esos términos tratan de escribir personas influyentes al diputado por el distrito Sr. Laiglesia y aun el mismo comité conservador local, que preside D. Felipe Maria Lloret.

Ya empieza Cristo á padecer.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA La Aparición de San Miguel Arcángel.

La misa y oficio divino son del día de dicha festividad, con rito doble mayor y color blanco y credo en la misa.

Cultos religiosos para mañana.

La reverenda comunidad de religiosas de Santa Clara, celebra fiesta á su patrona María Santísima de Gracia, á las siete misa solemne con sermón que predicará el R. P. Hermenegildo Torres, rector de las Escuelas Pías.

En la Colegiata, á las seis y media de la mañana, ejercicio de las flores, á las siete misa con órgano, á las nueve dobla á Nuestra Señora de los Desamparados, misa con música y sermón, que predicará D. Salvador Monzó, presbítero.

Por la tarde á las seis y media continuará el novenario y en él predicará el R. P. misionero.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 5 Mayo 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Muy señor mío: Dijé á usted en mi anterior que

los iniciadores de la coalición habian hecho un gran servicio al país, y esperaba el resultado para demostrar á los ilustrados lectores de mis epistolas la exactitud de mi aseveración.

El resultado ha escedido como usted ya sabe á todo cálculo; y ha escedido, precisamente porque los propósitos de la coalición respondian á la lealtad del pensamiento en que se inspiraron los iniciadores.

La paciencia se acababa; la opinión se rehacia y el disgusto general acumulaba á la hoguera revolucionaria combustible y combustible recinoso que de utilizarse como se habria utilizado, habria ocasionado la devastación y el exterminio, perturbando nuestra patria y trayendo á su historia nuevos días de luto y de desgracia.

No es posible negarlo; el secreto de los preparativos que se hacian y de cuyos preparativos tenia conocimiento el gobierno, demostraban el descontento y Dios sabe á dónde habríamos ido á parar si la voz patriótica de los jefes liberales de todos matices, no hubiere atajado el progreso de los planes que se formaban.

Los amantes de la paz, hermanada con la libertad, querian que aquella no se perturbase y que esta no se perdiese. Hé aquí el pensamiento á que obedeció el patriótico empeño de los coaligados. Ese empeño ha quedado satisfecho.

Si el gobierno hubiese querido secundar sus propósitos, sin detrimento de su dignidad, habríase declarado neutral en la contienda y á lo sumo, hubiese prestado su apoyo á candidaturas independientes eligiendo de entre los contribuyentes sin distinción de partidos, los encargados de administrar en las esferas de los municipios, los intereses comunales.

Divididos por iguales partes mayores, medios y pequeños contribuyentes para ser elegidos, los ayuntamientos hubiesen sido corporaciones administrativas y á tal procedimiento nadie se hubiese opuesto.

No ha sucedido así y el error ha encontrado en el espíritu liberal y recto del país, su justísima expiación.

Con respecto al ayuntamiento de Madrid, al gobierno se le presenta un nuevo conflicto que ha de resolverse con un nuevo golpe á su autoridad y decoro.

El ayuntamiento que presidió el señor marqués de Bogaraya se halla gubernativamente suspenso. De entre los individuos que lo formaron, se hizo el sorteo para el reemplazo que la ley señala. Si la suspensión se ratifica en el Consejo de Estado, el Ayuntamiento ha de ser destituido y ha de procederse á nuevas elecciones que darán el triunfo á la coalición y completarán su obra. Si la suspensión se levanta, como parece que va á suceder, los que en suerte les cupo continuar, vendrán á su puesto y en este caso el gobierno tendria algo suyo en la corporación que ha de funcionar desde 1.º de Julio.

El gobierno ha de inclinarse á esa solución á despecho de su dignidad que quedará mal parada si así sucede. Pero por lo visto esto poco ó nada le importa.

Otro problema se presenta cuya solución preocupa al Sr. Cánovas arrepentido hoy de haber puesto su orgullo y su soberbia á merced de la intemperancia Pidalista. Ese problema es el de su sustitución si se viese obligado á dimitir; y en verdad que hay motivos para preocuparse. De ese asunto me ocuparé en la próxima carta.

El jefe del gabinete se encuentra hoy también en disidencia con sus compañeros que quieren provocar una discusión peligrosa con motivo de lo sucedido. El Sr. Cánovas considera impertinente esa discusión y si no puede evitarla, ha de procurar que es dulcifique para no perder su justa reputación de hombre de Estado, que Romero y Pidal han comprometido.

Si el Sr. Cánovas logra imponerse, lo único que se hará, será facilitar la discusión de los presupuestos, legalizando así la gestión económica y preparando el camino de las soluciones convenientes de que el ilustre malagueño es tan partidario. Otra cosa seria echar sobre sí una responsabilidad inmensa que daría al traste con su historia y con su importancia.

Basta de debilidades, ha dicho el Sr. Cánovas. Sobre todo están las conveniencias y la seguridad y firmeza del edificio, cuyos cimientos tanto y tanto se han resentido.

Yo creo que así es como el pedestal de su fama no se derumbará, destruyendo lo que nadie más que él está interesado en conservar.

Suyo afectísimo.

X.

ALCANCE POSTAL.

Madrid 6 de Mayo de 1885.

Las noticias que registramos en las últimas horas de los periódicos de Madrid, poco añaden á las ya publicadas.

En el Congreso ha pronunciado un juicioso y erudito discurso el diputado valenciano Sr. Tudela combatiendo el proyecto de Contribución industrial.

El Sr. Tudela, después de tributar merecidos elogios á los gremios de Valencia, ha demostrado que el proyecto es perjudicial para el Tesoro y ruinoso para los contribuyentes, declarando además que lo considera contrario á la Constitución.

Pero ni por esas se ha convencido el ministro de Hacienda, y la mayoría ha desechado la enmienda presentada.

Se da mucha importancia á la larga conferencia que los diputados Sres. Castelar y Martos han celebrado hoy en los pasillos del Congreso, atribuyéndose reciprocas declaraciones en el sentido más conciliador y patriótico.

El proyecto estableciendo reglas para la exacción del impuesto territorial, ha sido aprobado definitivamente.

La riqueza pública viste de luto con tal motivo.

La enmienda al proyecto de contribución industrial que el Sr. Moret tenia presentada y en la cual se establecía como obligatorio el encabezamiento gremial, ha sido desechada en votación ordinaria.

La crisis iniciada por el Sr. Romero Robledo, á ruegos del Presidente del Consejo de ministros se ha aplazado para después del consejo del jueves.

El Sr. Cánovas la cree prematura y peligrosa y desea conjurarla. Se cree que lo conseguirá, pues, su consejo obedece al propósito de suavizar asperezas y facilitar convenientes soluciones.

Nada más de particular encontramos que sea digno de este alcance y que pueda satisfacer la curiosidad de nuestros lectores.

ULTIMA HORA.

(SERVICIO TELEGRÁFICO.)

Madrid 7, 3 tarde.

El número de electores que han tomado parte en Madrid asciende á 21.513.

Madrid 7, 3'15 tarde.

Las gestiones de los diputados valencianos para que se modifique el proyecto de impuestos serán infructuosas.

Madrid 7, 3'50 tarde.

El Sr. Sagasta se encuentra algo indispuerto.

Se desiste de presentar en el Congreso el voto de confianza.

Anoche se iluminaron espontáneamente las casas de los electores de la coalición.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 7, 4 tarde.

En la Lotería Nacional han salido premiados los números 13.869, 8.998, 14.621, 9.419, 2.994, 1.259, 4.912, 14.692, 8.910, 9.302, 587, 7.526.

Madrid 7, 4'25 tarde.

Los Sres. Castelar, Moret, Salmerón, Azcárate, Portuondo, Muro y Aguilera, pronunciaron anoche en los Círculos políticos brillantes discursos solemnizando el triunfo de la coalición. Fueron calurosamente aplaudidos.

Madrid 7, 5 tarde.

Coméntanse los discursos pronunciados por los Sres. Moret y Salmerón. «Mantengámonos en inteligencia,—dijo el último,—y los liberales reconocerán que solo la democracia realiza altos fines.»

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3.75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13.50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

GRAN FABRICA DE CAMAS DE HIERRO
y ALMACEN de TODACLASE de MUEBLES
DE JOSÉ FERRER MERÍ
Draperia 7, frente al comercio de Pallarés,
GANDIA

En este establecimiento encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de los citados géneros á precios sumamente económicos, dada la excelente y sólida calidad de los géneros.
Máquinas para coser de todos sistemas y aparatos para colar la ropa, se venden á plazos desde 10 reales semanales.

7, DRAPERIA 7,
GANDIA.

P. EUGENIO FARACO
CIRUJANO-DENTISTA.

OFRECE SUS SERVICIOS EN SU GABINETE,
Plaza Mayor,
GANDIA.

Curacion radical de las enfermedades de los
dientes y de las encías.
Dientes y dentaduras artificiales para hablar y
comer perfectamente.

PALOMINA DE PIEDRA

De superior calidad se acaba
de recibir en grandes canti-
dades y se vende al precio de
10 reales arroba.
Dirijirse á

JOSÉ TORNERO
CALLE DE OBRADORES.

Se halla de venta una
GRAN colección de
FRUTALES
de la mejor calidad.
Dirijirse á
D. JOSÉ RAUSELL
GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA,
ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,
OLIVA.

ALMACEN DE UTENSILIOS
DE ALBAÑILERIA
16, Plaza de Loreto, 16.—GANDIA.

En este acreditado establecimiento encontrarán nuestros favorecedores un gran surtido de azulejos de todas clases de las mejores fábricas como las de los Sres. Gastaldo, Robert, Valdecabres etc., y á precios muy reducidos.

Se ha recibido un gran surtido de losetas de todos colores y precios de las mejores fábricas de Barcelona.

Tenemos en existencia tierra refractoria, Portland, Cemento Romano del superior.—Hay obra de talla, y de alfarería.—Lápidas marmol.

NOTA. Se pueden hacer cuantos encargos se deseen referentes esta industria.

CÓLERA.
ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas.
Usandolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos.
Pídase mi folleto que se dá gratis.
Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 461.
En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Esbinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad
DON JOSE SANZ ESCOLANO
Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpintería de

SALVADOR CODONER
Prado de Valencia
GANDIA.

BARATO SIN IGUAL

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Sres. Devesa de Oliva, se ha recibido un Cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convenientes.

PATATAS.